

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XXVII.—Número. 9.020

SUSCRIPCIÓN

Un mes, 125 pesetas en toda España.  
Extranjero, 225 pesetas.

Palma, Viernes 16 de Abril de 1920.

REDACCION Y ADMINISTRACION  
San Bartolomé 32 - Teléfono n.º 6

## DOMINGO 18 DE ABRIL

empezará el SERVICIO DE AUTOS desde

### INCA AL SANTUARIO DE LLUCH

en combinación con el Ferrocarril. Se despachan pasajes en la Estación de Palma.

Para más detalles AUTO-GARAGE-BALEAR y droguería de MIGUEL BESTARD VI H

## Dr. E. CASASEMPERE

DEL HOSPITAL PROVINCIAL DE MADRID

Especialista en enfermedades de pecho y corazón

Tratamientos modernos de la Tuberculosis. Consulta en Palma los martes y viernes de 3 a 4 y media en la Clínica del especialista J. ABRINES - Valero número 2.

## AUTOMÓVILES MAXWELL

Entrega inmediata Torpéidos 5 plazas los más resistentes, sólidos y económicos. Agentes RAMON Y CAÑELLAS, Lonjeta 25, Teléfono 324.

Automóviles de alquiler y motosidecars a precios económicos

## Consultorio de Urología

de los HERMANOS ALOMAR

Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA, mediante aparato, tratamiento moderno de la SIFILIS

CONSULTA.—Domingos, Martes y Jueves, de 4 a 7 tarde.—Sábados de 10 a 12 mañana

PLAZA DE JUANOT COLOM NÚMERO 36, ENTRESUELO

Nuestros colaboradores

### La reforma de Palma en relación con el turismo

III (1)

Me place sobremanera ambular vagamente, por la ciudad, y recorrer sus calles céntricas, frecuentar sus paseos, y estacionarme al medio día en la plaza de Cort. A veces me indigno un poco con unas cortezas de naranja, o unas hojas de col, que me ocasiona un resbalón. Pero pronto doy de lado al contratiempo, al pensar que he salido de mi casa dispuesto a gozar anchamente de los atractivos callejeros. ¿Tengo derecho acaso a enfadarme con unas hojas de col?

Las calles y plazas han sido consideradas siempre en mi querida ciudad natal, como de patrimonio común. Así es que mis paisanos han usado constantemente de ellas, con gran libertad, amplitud y aprovechamiento. ¿Con que Facultad entonces voy a oponerme a que cada cual donde sus naranjas en la vía pública? Y como esta reflexión produce honda mella en mi espíritu por su fuerza incontrastable, acabo por creer que es cosa natural y perfectamente hacendada, el que alguna criada sacada una alfombra desde un balcón, o que se dejen expuestos durante largas horas, los escrementos de las caballerías, en mitad del arroyo.

Una de las cosas que atraen mas mi atención en los paseos y jardines públicos son los bancos. Yo les profeso un entrañable afecto. ¿No van muchos de ellos asociados a intimidades, palpitaciones y momentos de nuestra vida? ¿No despiertan en nosotros el recuerdo de fechas o de episodios a veces nimios, a veces trascendentales, que por ser recuerdos son casi siempre amables y placenteros?

Los bancos de los paseos y jardines públicos de las grandes y populosas ciudades, suelen tener una interesante y sugestiva historia. Son depositarios de numerosas confidencias y secretos, de no pocos conciertos delictivos, y de muchas miserias. ¿Cuántos desgraciados sin hogar, pasan las noches tendidos en su regazo!

También los bancos de esos chiquitos jardines y esos artificiosos paseos provincianos, tienen una vieja experiencia; pero más burguesa, menos accidentada, de mayor sosiego y ecuanimidad. No es que ponga en duda su complicidad en algunas terribles conferencias y en más de una historia de amor. Pero en general su vida se sujeta al ritmo común y participa de la calma y regularidad de las demás cosas.

En los paseos y sobre todo en los jardines entre flores y arbustos, se nos muestran los bancos solícitos, amigables, acogedores, brindándonos unos rayos de sol o una ráfaga de brisa, según las estaciones y las horas, y un rato de descanso en todo tiempo.

¿Os habéis fijado en los bancos del paseo de Sagra? Son merecedores de

(1) Los anteriores artículos se publicaron en este periódico hace algún tiempo.

(2) Escrito este artículo, leo en la prensa que nuestro joven e ilustrado Alcalde, siempre en la brecha, y con grandes deseos de conquistar el aplauso de la ciudad, ha dado algunas disposiciones encaminadas a mejorar la situación de los bancos del Borne. En nombre de los agraciados tiéndole mis brazos afectuosos, y le estrecho entre ellos. Pero ¿y los otros bancos, señor Alcalde? No perpetúe su desdicha, y acójala a todos por igual bajo su paternal solicitud.

nuestra, los representantes del Sr. Prieto, invadiendo un terreno que no les correspondía, propusieron una agravación a estas condiciones en el sentido de que el duelo fuera avanzando hasta los quince pasos y disparando a discreción mientras no quedase fuera de combate uno de los contendientes. Es tan inusitado en este género de cuestiones que el que se declara ofensor quiera fijar las condiciones de la reparación que ha de dar; de tal modo pugna esto con cuanto preceptúan los tratadistas y ha sancionado la costumbre que, como en el acta se expresa, sólo se explica por el propósito firme y decidido en el Sr. Prieto de rehuir el lance, a sabiendas de que no puede haber representantes conscientes en sus deberes que acepten tan absurdas condiciones.

Los preceptos del Código del honor no son arbitrarios ni pueden cumplirse o dejarse de cumplir a voluntad, sino que obligan de modo terminante a cuantos someten a él la satisfacción de sus agravios.

En vista de esta situación anómala creada por la inexplicable actitud de los representantes del Sr. Prieto, nosotros, al devolver a usted los poderes con que nos honró, creemos deber aconsejarle que de esta cuestión por terminada.

Las constantes campañas que viene usted realizando desde las columnas de A B C, con un valor cívico y personal por todos reconocido, le ponen a usted al abrigo de agravios como el presente, cuya reparación por otra parte se le niega apelando a censurables subterfugios.

Nos reiteramos de usted con este motivo muy atentos y afmos. amigos, José Sanjurjo, Rafael Esbry.—Madrid, 11 de Abril de 1920.

### Los presupuestos en el Senado

La Comisión de Presupuestos de la Alta Cámara ha introducido en los dictámenes que lleva aprobados las siguientes modificaciones, además de las ya conocidas: Ha rebajado en el presupuesto de Fomento un total de 24 millones de pesetas, de los cuales corresponden ocho a ferrocarriles, seis a construcción de carreteras, cinco a reparaciones y cuatro y medio a puertos.

También ha suprimido todas las subvenciones destinadas a ferias, certámenes, etc. etc., y ha rebajado a 15.000 pesetas los sueldos de 18.000 y 20.000 pesetas de los ingenieros jefes; pero en cambio ha restablecido diversas gratificaciones que compensan la referida rebaja.

Se respeta en el ministerio de Instrucción pública la cifra de 69 millones para el Magisterio con arreglo a la plantilla presentada anteaer por el ministerio al informar ante la Comisión.

Se suprimen las partidas de 500.000 pesetas destinadas a combatir el analfabetismo, y otras cuya cuantía total se eleva a dos millones y medio de pesetas.

Se han cifrado varios aumentos que venían englobados referentes a la Escuela del Hogar y Residencia de Estudiantes. Fue la discusión muy amplia, pues, como ya dijimos, duró desde las tres de la tarde hasta las tres de la madrugada, verificándose catorce votaciones y se presentaron varios votos particulares.

También en el presupuesto de Gobernación se han introducido algunas modificaciones. Se aumentan 176.000 pesetas para la Escuela de Policía y 250.000 para subvencionar al hospital de Madrid.

### El avance en la cuenca del Ruhr

Inglaterra contesta a la segunda nota del Gobierno francés.

París.—Ha recaído un acuerdo entre los Gobiernos francés e inglés. El embajador de Inglaterra, lord Derby, entregó a M. Millerand la contestación a la nota recibida ayer.

Además dió lectura de las instrucciones que acababa de recibir de su Gobierno y de las aclaraciones que debe pedir al presidente del Consejo francés.

La solución reclamada por el Gabinete británico recae sobre dos puntos.

Primeramente, el Gobierno de Londres quisiera saber si las tropas francesas saldrán de Francfort y Darmstadt y demás ciudades recién ocupadas en la orilla derecha del Rin.

Mr. Millerand contestó a lord Derby que la evacuación se hará completamente y de una sola vez.

Respecto al otro punto, o sea a la forma en que ha intervenido Francia, el jefe del Gobierno precisó las condiciones de dicha intervención diciendo que las tropas alemanas de la cuenca del Ruhr eran muy superiores en número a las autorizadas por la decisión del 8 de agosto de 1919.

Además habían penetrado en esa región sin el consentimiento de Francia.

En lo concerniente a la prolongación del acuerdo reclamado el 8 del actual por la Delegación alemana, y que expiró el 10 del corriente, se acordó que la petición sea examinada desde el punto de vista técnico por la Comisión militar aliada y que después será objeto de una decisión en la Conferencia de los jefes de Gobierno en San Remo.

Monsieur Millerand mostró su deseo de que también fuese inscripto este asunto en el orden del día de la próxima reunión del Consejo Supremo.

### Más de la unión de los liberales

Visita a Melquiades Alvarez

Madrid 15 (830 n.)

El señor marqués de Alhucemas visitó al señor Melquiades Alvarez.

Le comunicó los acuerdos tomados en la reunión de los jefes de los liberales.

Le ofreció comunicarle el programa que fijará la actitud de los reformistas.

Se unirán los reformistas?

En breve el señor marqués de Alhucemas convocará a los jefes liberales para concretar el programa a fin de llegar a una coincidencia con los reformistas.

Comisión de presupuestos

La comisión de presupuestos ha aumentado un millón de pesetas para la creación de un Banco Nacional Agrario.

FABRA

### DE BARCELONA

Consejo de guerra

Barcelona 16 (4 m.)

Ayer se celebró el Consejo de guerra contra el paisano Jaime Brunet Abadal, acusado de insulto a la fuerza armada.

Desochoce la sentencia que ha dictado el Consejo de guerra.

Comisión mixta

Se ha constituido la Comisión mixta de patronos y obreros, pertenecientes a la industria de hoteles, cafés, restaurants y otros similares.

## Por Telégrafo

### EN LAS CAMARAS

SENADO

Madrid 15 (10 n.)

En la sesión del Senado de esta tarde el señor duque de Hicerno pide que se mejore la situación de las clases pasivas.

Se entra en la orden del día.

Se pone al debate el presupuesto de Guerra.

El señor Tormo, en nombre de la Comisión, anuncia que se ha introducido un aumento de trece millones de pesetas para dotar al ejército.

El señor Muñoz Cobos consume el turno en contra.

El Sr. Izquierdo califica de desdichado el presupuesto. Dice que España dispone de elementos para tener un poderoso ejército sin desatender las demás necesidades.

Se muestra enemigo del servicio obligatorio permanente a fin de evitar graves daños a las doctrinas sociales en el Ejército.

Los señores Aznar, Primo de Rivera y otros hacen algunas observaciones.

El señor Galarza cree que el presupuesto es mezquino.

Precisa una reorganización, que ansia el ejército. Es necesario adquirir material e impulsar a las industrias militares y que no se prodiguen injustamente las recompensas.

El ministro de la Guerra resume la totalidad. Asegura que dado la situación económica actual se ha hecho cuanto se ha podido.

Termina el debate de la totalidad y comienza la del articulado.

El señor Izquierdo Velez pide que se cuente el número de senadores, y como este es insuficiente, se levanta la sesión, siendo las 9 de la noche.

CONGRESO

Madrid 15 (10 n.)

Esta tarde el Congreso ha celebrado sesión bajo la presidencia del señor Sánchez Guerra.

El señor Matos pide que al Instituto de Canarias se le denomine de Pérez Galdós.

El ministro de Instrucción pública ofrece complacerle.

El señor Poza pide que se den facilidades para transportar grandes existencias de papel que hay en las fábricas del Norte.

El señor Aranzadi interpela extensamente sobre el nacionalismo y la política vaza.

El señor Indalecio Prieto le interrumpe con frecuencia produciendo la hilaridad de la Cámara.

Se entra en la orden del día.

Se pone al debate el dictamen de la Comisión de presupuestos sobre el articulado de gastos e ingresos en las posesiones del África occidental.

El señor Anguiano consume el turno en contra, lamentándose de que no se dedique la atención necesaria. El régimen colonial bien administrado, nos daría excelente resultado.

Le contesta el señor marqués de Lema defendiendo el dictamen.

Este, tras breves debates, queda aprobado.

Siguió la discusión del proyecto sobre los alquileres.

El señor marqués de Villabragima cree ineficaz el proyecto y pide se establezcan sanciones para los dueños de solares no edificados y que en cambio se favorezca a las construcciones.

Se suspendió el debate y se levantó la sesión.

Esta Comisión está encargada de intervenir en la reglamentación del trabajo de dicha industria a tenor de lo preceptuado en la R. O. recientemente publicada.

Prácticas del Juzgado

El Juzgado de primera instancia del distrito del Oeste se constituyó ayer en la cárcel, para ver si el encargado Juan Riera reconocía que los dos sujetos detenidos eran los que le agredieron días antes junto a la puerta de la prisión.

El encargado declaró que los reconocía y podía asegurar que eran aquellos sujetos los que le habían agredido.

El adelanto de la hora

El presidente de la Cámara Industrial ha sido requerido por el ministro de Abastecimientos para que informe al mismo acerca de si juzgaba conveniente el adelanto de la hora.

El Presidente ha contestado que consideraba conveniente el adelanto de la hora, si bien no lo juzgaba indispensable.

Entierro de un patrono

A las cuatro de la tarde se efectuó el entierro del patrono D. José Figueras asesinado anteaer por un grupo de desconocidos.

Presidió el acto el secretario del Gobierno civil en representación de esta autoridad.

Asistieron también representaciones de la industria de panaderos.

Tras el cortejo iban varias parejas de la benemérita en previsión de lo que pudiera ocurrir.

Durante el acto de conducir a su última morada al cadáver del Sr. Iglesias, estuvieron cerradas todas las panaderías en señal de protesta contra el atentado.

Huelga en los astilleros

Por haber sido despedidos algunos obreros, ayer abandonaron el trabajo 250 operarios de los astilleros de Cardona.

Por la tarde quedó solucionado el conflicto, con el despido de los que habían organizado aquel movimiento.

El viaje de los Infantes a Barcelona

Por el Gobierno civil se ha publicado el programa de los festejos que se celebrarán en esta Capital con motivo del viaje que a la misma han de hacer los Infantes D. Carlos y D.ª María Luisa.

Estos llegarán a Barcelona a las 9. Seguidamente de su llegada, se dirigirán desde el apeadero a la Catedral y luego a la Iglesia de Nuestra Señora de la Merced, por las vías céntricas.

Las tropas formadas por cuatro brigadas cubrirán la carrera.

Con el Infante D. Carlos vendrán sus ayudantes y secretarios, y con la Infanta D.ª María Luisa su dama de honor la condesa del Puerto.

En el salón del Trono de la Capitanía General se celebrará a las 12 la recepción del elemento oficial.

A las cuatro, los Infantes harán la visita oficial al Ayuntamiento, Diputación y Palacio de la Mancomunidad.

Seguidamente se celebrará el acto de presentación de las Juntas e imposiciones de brazales a las damas enfermeras. Este acto se celebrará en el salón de la facultad de Medicina.

Al anochecer se verificará una comida a la que asistirán las autoridades y Juntas de la Cruz Roja.

Por la noche se dará en el Liceo una gran función de gala.

Mañana, acompañado del Capitán General señor Weyler irá el Infante D. Carlos a Tarrasa, en tren oficial, al objeto de visitar las fuerzas del somatén de aquella localidad, regresando seguidamente a Barcelona para unirse a la comitiva de la Infanta D.ª María Luisa.

A las once se celebrará misa de campaña.

Luego asistirán al acto de colocarse la primera piedra del hospital de la Cruz Roja.

Por la tarde, a primera hora, los Infantes asistirán a un banquete que se dará en el restaurant del Tibidabo, y terminado aquel concurrirán a las carreras hipicas.

Por la noche se celebrará en el Hotel Ritz un gran baile a beneficio del Hospital de la Cruz Roja.

El lunes se celebrará una excursión a Montserrat, regresando los Infantes al atardecer, para asistir luego al gran concierto que se dará en el Palau de la Música Catalana.

El martes los Infantes visitarán la Exposición de Montjuich y el Museo de Bellas Artes.

Al anochecer serán obsequiados los Infantes con un lunch por el Comité de honor de la Exposición.

Terminado éste, regresarán los Infantes a Madrid.

Los Infantes serán recibidos en el Apeadero, a su llegada, por toda la Diputación de Barcelona.

También asistirán los generales y jefes de los cuerpos de esta guarnición.—Oliver.

### Las Islas Baleares

su Historia, sus Monumentos y Artes por D. José María Quadrao

Un tomo 4.º mayr de 1425 páginas con numerosos grabados y fotografías y acuarelas, encuadernado en lujosas tapas.

20 PESETAS. Llibrería de J. TOUS

# INFORMACION

## El "Bellver,"

Han empezado en grande escala los trabajos de reparación de este buque. En ellos están ocupados un centenar de obreros.

Uno de estos pasados días y antes de empezar los trabajos, el médico de Sanidad don José Ogazón, mandó practicar una rigurosa desinfección al buque por medio de la estufa «Clayton».

Esta operación dió un resultado admirable, pues al abrirse las escotillas se encontró infinidad de ratas e insectos, que parecía imposible que pudieran anidar en el buque.

El Bellver quedará pues, en unas condiciones de limpieza admirables.

## Audiencia

### La vista de hoy

Esta mañana ante la Sala de lo criminal de esta Audiencia se ha celebrado el juicio oral de la causa por delito de daños seguida contra Juan Llabrés.

Ha sostenido la acusación el Fiscal don Mariano de Cáceres y ha defendido al procesado, el letrado D. Miguel Amengual.

Después de la declaración del procesado, que ha negado hubiese realizado el delito de que se le acusa, sosteniendo que realizó el hecho de autos en virtud de contrato y de recibidas las pruebas testificales, con lectura de la documental, las partes elevaron a definitivas las conclusiones provisionales.

El Fiscal informó en el sentido de que el hecho revestía el carácter de delito por más que el procesado invocase la existencia de un contrato y terminó solicitando la pena de cuatro meses y un día de arresto. Y el abogado defensor, en razonado informe, sostuvo que el hecho no era delictivo y si ejecutado a base de un contrato, teniendo el asunto la naturaleza jurídica de un asunto meramente civil y terminó solicitando la absolución de su defendido.

El juicio quedó concluido para sentencia.

## Cines

Anoche se estrenó en el Principal *Mamá Colibrí* película que por su interesante argumento y por la propiedad con que está presentada fué muy del agrado de la concurrencia.

En el Lírico se proyectare hoy un escogido programa.

Para mañana sábado se anuncia el debut del Quinteto Vega, número de baile compuesto de cuatro señoritas y caballero y de los duetistas los Zari-Zar.

## Fiesta de la poesía

Del «Centre de Dependents de C. I. de la I. de Tarrasa, hemos recibido el cartel anunciador de la llamada Fiesta de la poesía, que se celebrará el día 4 de julio del presente año, en el que se invita a todos los poetas de lengua catalana a concurrir a este certamen, en el que se concederán los siguientes premios:

- Flor natural, 150 pesetas, premio de honor y cortesía a la mejor poesía.
- El poeta premiado deberá designar a la Reina de la Fiesta.
- 100 pesetas a la mejor poesía que cante a la Patria.
- 100 id., a la mejor poesía de tema religioso o moral.
- 100 id., a la mejor poesía literaria.
- 100 id., al mejor tríptico de madrigales.
- 100 id., a los mejores cuatro sonetos.
- 100 id., a la mejor poesía en forma de romance.
- 100 id., a la mejor egloga.
- 100 id., a la mejor glosa.

## Asuntos Municipales

Esta mañana a primera hora el señor Alcalde accidental don Alejandro Corbella ha recibido del señor Alcalde propietario don Bartolomé Fons, el siguiente despacho telegráfico:

«Iniciadas gestiones imposibles resolver definitiva antes del domingo. Comunicaremos noticias. — Fons-Ramis.»

«También ha recibido el señor Corbella este otro despacho:

«En mi carácter de Cónsul General de España y como Argentino complázcame en saludar y agradecer a ese Ilustre Colegio los altos honores discernidos al Arte de mi Patria en la persona exquisita de Francisco Bernareggi. — Alberto Cache.»

«Nos dice el señor Corbella que el Ministro de Abastos, ha comunicado al Diputado por Mallorca don Antonio Maura, quien recomendó a dicho Ministro el pronto envío de aceite para el consumo de esta Capital, que tan pronto como se celebre el concurso anunciado para el día 20 y una vez puestos a disposición del Ministerio los depósitos de aceite de oliva que se exigen a los exportadores, se hará la adjudicación correspondiente de dicho producto al señor Gobernador Civil de Baleares, a cuya autoridad deberá dirigirse la Alcaldía solicitando la cantidad de aceite que necesita.»

«El señor Corbella ha mudado a distintos basureros por tener en completo estado de descuido sus respectivos barrios.»

«Los individuos multados son en número de 9.»

«Visto el informe del Veterinario señor Piña, el Alcalde aprobó el decomiso de una partida de «Caramel» dispuesto por dicho Inspector Municipal por no reunir aquel pescado las condiciones higiénicas indispensables para el consumo.»

## Doña Paula Pujadas MODISTA

Ha llegado del Continente de hacer sus compras habiendo adquirido las mejores novedades para la próxima temporada.

## Notas del Carnet

### PERSONALES

En las oposiciones celebradas en Madrid por el ingreso en la Academia de Telégrafos fué aprobado el estudiante joven, don Miguel Berge Pascual, hijo del capitán de la marina mercante don Francisco.

Ha aprobado también los estudios, ingresando en la misma academia los aprovechados jóvenes don Guillermo Cañellas Truyols y don Evaristo Argelés.

Dichos señores han sido preparados en la Academia Cermenanza.

Felicitemos a los alumnos y al profesor.

«Esta mañana han estado en nuestra Redacción los señores Marqués de la Laguna de Camerón y don Laureano Hereter, representantes de los «Taíleres Hereter», al objeto de despedirse para Barcelona.»

Nuestros distinguidos visitantes nos han agradecido efusivamente el decidido apoyo que LA ULTIMA HORA ha prestado al proyecto de establecer un servicio aéreo entre Palma y Barcelona, apoyo que no escatimaremos en cuanto se trate de cosas que hayan de reportar beneficios a nuestra Isla.

«Los señores Marqués de la Laguna y Hereter nos han confirmado que el proyecto de servicio aéreo se llevará brevemente a la realidad.»

### BODAS

«Leemos que en breve contraerán matrimonio en Madrid la señorita María de Toledo y Caro, hermana del Duque de Medina Sidonia, emparentada con algunas familias de nuestra aristocracia, y el capitán de artillería don Rafael Márquez de Castillejo, hijo de los Marqueses de Montefuerte y Condes de Paraiso.»

La novia llevará el título de Duquesa de Santa Cristina.

### NECROLOGICA

«Ha fallecido en esta ciudad, nuestro distinguido amigo D. Miguel Muntaner y Clar. El señor Muntaner era persona muy conocida en esta ciudad, habiéndose granjeado la estimación de cuantos le conocieron y trataron, debido a su afable trato.»

«Era antiguo profesor de Gimnasia. Por su establecimiento desfilaron algunas generaciones de alumnos.»

«El Sr. Muntaner fué quien mas contribuyó para que se estableciera el servicio de tranvías de sangre de Palma a Porto-Pi, habiendo desempeñado el cargo de Administrador de aquella compañía, hasta que se inauguró el servicio de tranvías eléctricos, a cuya entidad prestaba su colaboración como empleado.»

«Además, el Sr. Muntaner fué el primer ciclista mallorquín, pues él fué el que adquirió el primer bicicleta que circuló por las carreteras de esta isla.»

«Esta mañana se han celebrado solemnes funerales en el Convento de Santa Clara, en sufragio del finado y seguidamente la conducción del cadáver a su última morada, a cuyos actos ha asistido numerosa concurrencia.»

«Sobre el féretro ha sido depositada una artística y monumental corona de flores naturales, en cuyos lazos se leía la siguiente dedicatoria: «El Montipio de empleados del Tranvía a don Miguel Muntaner.»

«Reciba la familia del finado la expresión sentida de nuestro pésame.»

### DE VIAJE

«Esta mañana ha llegado procedente de Ibiza nuestro particular amigo don Mariano Tur, Director del periódico «El Resumen» de aquella localidad.»

«El señor Tur ha embarcado nuevamente esta tarde para Barcelona.»

«Le deseamos feliz viaje.»

«Mañana es esperado procedente de Madrid y Barcelona el director de «La Isla», don Antonio Ferragut.»

«A bordo el vapor «Mallorca», han salido esta tarde para Barcelona el propietario don Guillermo Dezañar, el comerciante don Juan Píeras, el Industrial don Rafael Ignacio Cortes, el comerciante don Juan Segura, don Sebastián Salas y don Miguel Miró.»

«Ha marchado también el Rdo. D. Antonio M. Alcover.»

«De Alicante han llegado esta mañana a bordo del «Mallorca», don Lorenzo Bauzá, don Jaime Bannasar, don Claudio López, don Rafael Vicedo y don José Castañó.»

## RELIGIOSAS

### PARA MAÑANA

SANTOS.—Aniceto y la Beata María Ana de Jesús.

CUARENTA HORAS.—Continúan en las Capuchinas dedicadas a la Divina Pastora: Exposición y misa a las seis; a las nueve Misa cantada por la Rda. Comunidad; por la tarde a las seis y media Rosario por el Reverendo P. Samuel de Algaida, capuchino, Coronilla a la Divina Pastora, motetes y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En San Felipe Neri. Adoración Nocturna por el turno de San Alonso Rodríguez.

VISITA.—A Nra. Sra. de los Desamparados en el Socorro.

## MILITARES

PRESENTACIÓN.—Se interesa se presente en el Gobierno militar de esta plaza el soldado repatriado Cristóbal Jaime Rebas, con objeto de entregarle un resguardo de alcances.

También se interesa la del cabo licenciado Jaime Vicens Ruñán, para entregarle el paso de situación militar.

MATRIMONIOS.—Se concede licencia para contraerlo con doña Magdalena Pascual Caules, al sargento del Regimiento Infantería de Mahón don Francisco Pou Moragues.

DESCUENTOS.—Se ha dispuesto se haga extensivo a las clases de tropa los preceptos fijando en un séptimo de su haber líquido en los descuentos que por anticipos de paga u otros créditos puedan sufrir dichas clases.

OBRAS.—Se autoriza al vecino de esta Capital don Juan Vallsper Oliver para proseguir la construcción de una casa en un solar de su propiedad situado en la zona polémica de la batería de Torre d'en Pau.

## MARITIMAS

ENTRADAS.—De Ibiza y Alicante ha llegado, el vapor «Mallorca».

SALIDAS.—Para Barcelona el vapor «Mallorca».

Para Mahón, el vapor «Islaño».

NOTICIAS.—En breve será lanzado al agua la goleta «Carmelita», propiedad de los señores

res Cayetano Segura y C., cuyo buque está siendo objeto de una importante reparación en los astilleros Compañía.

«También será lanzado a fin de mes, el nuevo pallebot que en sus astilleros construyen los señores Píeras y Cabrer.»

«Es esperado el pallebot «Consuelo», procedente de Valencia.»

## GACETILLAS

Tabaco. El vapor Mallorca llegado esta mañana de Alicante, ha sido portador de once bultos con 429 kilos de tabaco elaborado, consignado a la representación de la Arrendataria de esta ciudad.

Importación. El vapor Mallorca ha sido portador de 103.461 kilos de mercancías en su mayor parte harina, frutas, productos coloniales y farderia general.

Excursión. Los ibicencos residentes en Argel tienen en proyecto efectuar una excursión a Ibiza.

Entre dichos excursionistas reina gran entusiasmo. Saldrá de Argel el día 22 del próximo mes de junio y emprenderán el regreso el 27.

Según leemos, asistirán a esta excursión los redactores de los periódicos La Depeche, L'Echo y Les Nouvelles.

Presentación. Se interesa se presente al Negociado de quintas de este Ayuntamiento, el soldado repatriado Mariano Más Lorente, para enterarle de un asunto que le interesa y además recoger unos documentos.

Incendio. La Guardia civil del puesto de Alcudia comunica al señor Gobernador, que anteaer se declaró un incendio en el monte comunal de aquella villa, llamado San Martín, de resultados del cual se quemaron 284 áreas de monte bajo y alguna cantidad de carrizo.

Resultaron, también, levemente perjudicados unos 300 pinos maderables.

El incendio se supone fué producido por el fuego de alguna colilla de cigarro, tirada involuntariamente por algún trabajador.

Taurófilas. El vapor correo de Alicante, llegado esta mañana, ha sido portador de doce novillos toros de la ganadería salmantina de D. Ramón de Clairac, seis de los cuales han de ser lidiados el domingo día 25 del actual, y los restantes el dos de mayo próximo.

La Empresa de la Plaza de Toros nos comunica que los referidos novillos, durante la semana próxima de 4 a 6 de la tarde, podrán ser visitados por el público en los corrales de la Plaza.

En la novillada del 25 del presente mes, alternarán los futuros fenómenos Rosario Olmos, de quien la prensa de Valencia hace grandes elogios en sus reseñas de las corridas celebradas en la presente temporada y Fermín Esteban, que en la anterior, actuó de sobresaliente en la Plaza de Logroño con los Ases Gallito y Belmonte. Completará el cartel el joven novillero valenciano Avelino David.

Rateros. La policía ha detenido a unos raterillos que se ocupaban en la sustracción de bombillas eléctricas en las escaleras y zaguanes de esta ciudad.

Pruebas. Ha realizado pruebas de máquinas con inmejorable resultado el cazasubmarinos «B-9» que fué adquirido en Inglaterra por unos armadores de esta capital.

La reparación de la realizado personal de los talleres de la fundición «Sali».

Caida. En la pescadería, efecto de la gran humedad, que en ella había, ha rebaldado esta mañana una anciana, dislocándose el pie derecho.

Ha sido auxiliada y conducida a su casa.

Médico del Manicomio. Tribunal de censura para las oposiciones a la plaza de Médico numerario del Manicomio provincial de Baleares. Por disposición del señor Presidente, el próximo sábado día diez y siete del actual a las tres y media de la tarde, tendrá lugar el primer ejercicio en el salón de la Comisión Mixta de la Exema. Diputación Provincial.

Lo que se publica en el «Boletín Oficial», conforme está prevenido por las disposiciones vigentes.

Palma 14 de abril de 1920.—El Vocal Secretario, Antonio Rotger.

Paquetes Postales.—Se arreglan y cuidan del despacho en La Balear Galera 11.

ULTIMA NOTICIA: Medio kilo café Malte NATURA 170 pesetas. Venta en comestibles.

BIBELOT Flacón especial de elegantísima presentación en saquitos de seda. En el FABCON BIBELOT PEELE, se venden las esencias Jazmin de Persia. Violeta de Egipto y Rosa del Japón. En principales establecimientos de Perfumería de Palma.

## Comandancia de Artillería de Mallorca

Debiendo proceder esta Comandancia a la venta en pública subasta de tres caballos y dos mulos de desecho pertenecientes a la misma, cuyo acto tendrá lugar en el Cuartel de San Pedro, a las 11 del día 27 del actual, se pone en conocimiento del público por si desean tomar parte en dicha subasta.

Palma 15 de abril de 1920.—El Comandante Mayor, Julián Yuste.

## Para New York

Saldrá el 1.º de Mayo próximo el vapor Marqués de Campo

Admite pasaje en primera cámara y carga. Informes ISLEÑA MARITIMA.

## Cafés Superiores Colmado Moderno, Palacio 4

# Mas Telegramas

## ECOS VARIOS

### Viaje suspendido

Madrid 15 (11 m.)

El señor Dato que se proponía marchar anoche a Sevilla ha suspendido el viaje por haber sufrido una de sus hijas una ligera distensión en un pie.

### Reunión de la Comisión de tarifas

En el Congreso se ha reunido la Comisión de tarifas, asistiendo a ella el señor Ortuño.

La reunión fué larga. No se facilitó de la reunión referencia alguna. Se dice que la cuestión sigue embrollada y que el ministro está disgustado.

### Fallecimiento

Ha fallecido el ingeniero señor conde de Castelblanco, hermano del subsecretario de Fomento Sr. Galvez Gamero.

### Buque con fuego a bordo

Madrid 16 (2º25 m.)

Vigo.—Ha llegado a este puerto el vapor belga «Armistice» procedente de Argel.

Entró al puerto con fuego en las carboneras.

## Cuestiones sociales

De los sucesos de Bilbao.—Comentarios de la Prensa.—Un mitin.

Madrid 16 (2º25 m.)

Bilbao.—La prensa protesta de los sucesos ocurridos en Bilbao. Los sindicalistas y socialistas piden de las autoridades que desplieguen toda su energía para evitar que Bilbao se convierta en un país igual que Cataluña.

Los heridos que a consecuencia de los sucesos ingresaron en el Hospital, han mejorado.

Hoy en Bilbao reina tranquilidad. Los elementos sindicalistas trabajaron en la fábrica del Sr. Echevarría; los socialistas no.

La policía ha efectuado rigurosos cateos a los sospechosos, ordenando la clausura del centro sindicalista.

Se ha ordenado que los guardias de seguridad lleven carabina.

Se teme que se reproduzcan los sucesos por el mitin que se proyecta celebrar en la Casa del Pueblo para protestar del elemento sindicalista.

### Obreros en huelga

Madrid 16 (2º25 m.)

Los peluqueros han acordado proseguir la huelga.

Los auxiliares de farmacia se declararán en huelga mañana, al mediodía, por no haber aceptado las bases presentadas por éstos, todas las farmacias.

## Del extranjero

### Salida de Millerand

Madrid 15 (2 t.)

Paris.—El presidente del Gobierno francés, Mr. Millerand, saldrá mañana para San Remo al objeto de asistir a la conferencia de los aliados.

### Los Estados Unidos y la Conferencia de los aliados

Paris.—La «Chicago Tribune» anuncia que Mr. Underwood, embajador de los Estados Unidos en Roma, asistirá a la Conferencia de San Remo como mero espectador, sin participar en las decisiones de la reunión.

## Lo que ocurre en Alemania

Madrid 15 (2 t.)

Berlin.—La agencia «Europa Press», anuncia que a consecuencia de las noticias que circulan respecto a la proximidad de nuevos golpes de estados militares en Berlín, el Gobierno ha tomado medidas de precaución.

La policía verde ha establecido puestos a las entradas de las vías que dan acceso al Ministerio, sometiendo a los transeúntes a rigurosos registros personales.

Según la «Europa Press», esta mañana han sido detenidos el general Von Lutwitz y el Mayor Bischoff que se encontraban en una propiedad situada en la Prusia Oriental.

Ambos generales fueron conducidos a la estación más próxima rigurosamente custodiados.

## Huelga general en Italia

Madrid 15 (2 t.)

Milán.—La Bolsa del Trabajo ha proclamado la huelga general en todo el departamento de Turin.

Los empleados de correos, telégrafos y teléfonos participan del movimiento de la huelga general.

Los empleados ferroviarios continúan asistiendo al trabajo, si bien están resueltos a secundar también el movimiento huelguista.

La ciudad está ocupada militarmente. La actitud de intransigencia en que se han colocado los obreros permite suponer que la huelga se prolongará mucho tiempo.

Los obreros reclaman el reconocimiento de los Consejos de fábricas.

El nuevo dictamen de tarifas ferroviarias

Madrid 16 (11 m.)

La reunión de la Comisión de tarifas ferroviarias terminó a las 10 de la noche.

Seguidamente el Presidente señor Sagasta trasladóse a conferenciar con el jefe del Gobierno con objeto de consultar algunos puntos.

La comisión ha redactado una nueva fórmula que representa una transacción entre la fórmula del señor Ortuño y la anterior que redactó la comisión.

Si la fórmula se convierte en dictamen presentará un voto particular al señor Gastón que disiente de ambas fórmulas, creyéndose que probablemente no será este el único voto particular que se presente.

En el dictamen de la comisión se dispone que el Ministro de Fomento se encargará de proponer al Consejo, la constitución de una comisión en la que habrá representantes del Estado, de los concesionarios de los ferrocarriles y de los diferentes de interés nacional a quienes les afecte directamente.

Esta comisión propondrá una solución definitiva al conflicto ferroviario y recibirá las conclusiones, el ministro redactará el proyecto de ley y lo presentará a las Cortes en un plazo máximo de tres meses.

Los productos obtenidos por la elevación de tarifas que excedan del 15 por ciento de lo que se concedió en 1918, figurarán como ingresos en una cuenta especial intervenida directamente por el Estado y no podrán destinarse los concesionarios más que al abono de mejoras al personal, a gastos producidos por la implantación máxima legal y a cubrir los intereses y amortización.

Los nuevos empréstitos de las Compañías estarán destinados exclusivamente a mejoras, a ampliación de instalaciones y a adquisiciones de material.

El Gobierno someterá a las Cortes en el término del ejercicio anual de las compañías en el plazo de seis meses, y la memoria detallada de dicha cuenta especial.

Dentro de tres meses de la promulgación de la ley, los concesionarios que la acepten presentarán al Ministerio de Fomento un plan de la obra y material urgente que necesitan para mejorar el servicio.

El Gobierno dará después de los dictámenes la autorización para los empréstitos necesarios de carácter transitorio.

«Hasta que se implante el régimen definitivo los concesionarios de ferrocarriles podrán elevar el aumento del 15 por 100 de las tarifas concedido en 1918 hasta el siguiente límite.»

Para los viajeros de primera en un 50 por ciento; para los de segunda en un 48; para los de tercera en un 45; para el transporte de carruajes y ganado en grande y pequeña velocidad en un 50 por ciento.

Las familias de cuatro o más hijos menores de 18 años tendrán una rebaja del 25 por ciento cuando viajen colectivamente en tercera clase.

Los recargos de las tarifas sobre el 15 por ciento que se autorizó no estarán sujetos a nuevos impuestos de transportes y podrán entrar en vigor a los cinco días después de la publicación en la Gaceta.

Entre las condiciones a que se sujetan los concesionarios se aconseja a estos que los beneficios que se señala en las concesiones a perpetuidad se considerarán concedidas por 99 años y el estado percibirá dos tercios del exceso del producto líquido que obtengan las compañías sobre el obtenido en 1913, después del cinco por ciento del capital de acciones realmente desemboladas.

## Bolsa de Madrid

Oficial del día 15

Interior contado	73.60
Amortizable 5 por 100	96.00
Amortizable nuevo	87.25
Interior fin de mes	90.00
Banco de España	532.00
Compañía Tabacalera	295.00
Francos	34.90
Exterior	84.15
Carpeta interior	73.40
Libras	22.87
Marcos	10.00
Liras	25.50
Dólares	5.79

FABRA

## Sastrería-Mercadal

El ex-maestro Sastro de la Casa Bellot y García ofrece a su clientela y al público en general su nuevo establecimiento de Sastrería, en la calle de Jaime II—54.

## SE ALQUILA

En el predio Son Ferrer, de Génova, una casa de campo con hermosas vistas,